
1933193319331933193319331933193319331933193319331933193319331933193319331933193319331933193319331933193319331933193319331933-------------------------------2019201920192019201920192019201920192019201920192019201920192019201920192019201920192019201920192019201920192019201920192019
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釋智慧圓寂享壽86歲
長老再突然中風送院離世 佛聯會寶蓮禪寺商後事安排

香港新聞A10

2019年7月15日（星期一）

20192019年年77月月1515日日（（星期一星期一））

2019年7月15日（星期一）■責任編輯：常 樂

香港文匯報訊（記者子京）特區
行政長官林鄭月娥昨日對智慧老和尚
離世深感哀痛，代表香港特別行政區
政府向一眾佛教善信致以深切慰問。
林鄭月娥說，智慧老和尚德高望

重，長年致力弘揚佛教，同時熱心參
與和推動社會及慈善工作。他曾任港
區全國人大代表、新界鄉議局執行委
員、區全國議會議員及大澳鄉事委員會
副主席，貢獻良多；而除在香港積極參
與辦學工作外，他亦曾支持在內地興建
希望學校，讓眾多兒童獲得上學的機
會。他在2015年獲頒授銀紫荊星章。
民政事務局局長劉江華對於智慧老

和尚圓寂深表哀悼。指智慧老和尚畢
生全力弘揚佛教，更將寶蓮禪寺發揚
光大，惠澤廣大佛教信眾，推動佛教
善業，更積極參與社會事務，貢獻良
多，永遠懷念他。
教育局局長楊潤雄也對智慧老和尚

捨報示寂表示深切哀悼，指釋智慧對
社會公益事業貢獻良多。佛聯會是本
港主要辦學團體之一，共有13所中
學、7所小學及8所幼稚園，以「明
智顯悲」為校訓，讓「知識」與「品
德」結合，成就學生的全人發展，多
年來育才無數。他深信釋智慧的德行
會繼續勉勵學生和廣大市民一起建設
關懷互愛的社會。

香港文匯報訊（記者 文森）器官移
植可以延續寶貴生命，食物及衛生局局
長陳肇始指出，市民對「預設默許」器
官捐贈，支持、反對和沒意見的各佔三
分之一，政府會繼續進行教育和推廣工
作，希望將沒意見的人變成同意，增加
民意以推動「預設默許」器官捐贈的立
法工作。
香港器官移植基金會昨日舉行「香港
器官移植歷史50周年紀念典禮」，並
推出書籍《愛延續—香港器官捐贈及
移植口述歷史五十載》，是本港首本器
官捐贈口述歷史書籍。書中訪問18位
持份者，包括多名進行器官捐贈手術的
醫生、器官捐贈者和受贈者等。
陳肇始昨日出席典禮時表示，香港每

年約有4萬多人去世，因腦幹死亡者約
有百多人，但當中有達一半不願意捐贈
器官，即只有數十人捐贈器官，數字不
多。
她指出，政府於前年就「預設默許」
器官捐贈進行調查，當時支持、反對和
沒有特別意見的市民各佔三分之一，政
府會繼續進行教育和推廣工作，特別是
學生和年輕人，以及長者和中年人等群
組，多作解釋，以釋除他們對器官捐贈
的疑慮，希望將沒意見的人變成同意，

增加民意以推動「預設默許」器官捐贈
的立法工作。
她提到，已有其他國家推行「預設默
許」器官捐贈，特區政府亦希望了解其
他國家的經驗，以及有什麼地方香港可
以學習。
她並指，一直做了很多工作，希望增
加器官移植的效能，例如增加器官移植
聯絡主任人手，引入交叉器官捐贈的法
例等，醫管局一直在進行這些方面的工
作。

與內地聯繫盼增活豬供應
另外，被問到內地活豬供應量仍未回

復到上水屠房關閉前的水平，荃灣屠房
亦因屠宰量減少考慮結業，陳肇始表示
理解，亦非常關心供應及價格問題，已
和內地相關單位聯繫，希望可以增加供
應，又指理解荃灣屠房因為活豬供應量
減少而面對經營困難的問題，政府一直
與屠房商討，了解如何做好這方面的工
作。
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香港佛教聯合會13日晚在自己網站發
佈智慧老和尚圓寂的消息，指智慧

長老於公元2019年7月13日(歲次己亥年
六月十一日)下午9時30分住世緣盡，安詳
捨報，世壽86歲。
據了解，早在2008年，智慧長老因出

席活動受陽光暴曬而不幸中風，當年曾與
死亡擦身而過。自2008年首次中風，長
老身體每況愈下。早兩日，長老再因突然
中風而送院，至13日晚不幸與世長辭。

釋寬運：佛教界大損失
對智慧長老的離世，香港佛教界四眾同仁
莫不感到悲痛。香港佛教聯合會會長釋寬運
昨日在接受香港文匯報訪問時表示，「長老
的離世對香港佛教界來說是很大的損失，自
己對長老的離世也感到非常難過，祈願長老
乘願再來。」
他說，自己是在前日(13日)下午5時得
知長老病重入院，隨即前往醫院探望。
「當時長老身體非常虛弱，已經沒法子和
我們講話了。直至9時30分，長老安詳地
離開了我們。」
寬運法師讚揚智慧長老對香港佛教界貢

獻良多，「智慧長老悲智雙運，對香港佛
教界的貢獻非常大。1980年，寶蓮禪寺發
起籌建天壇大佛，長老出任籌建大佛工程
召集人，在大佛落成後，寶蓮禪寺至今香
火鼎盛，有『南天佛國』之稱，長老實是
居功至偉。」
寬運法師也指，智慧長老非常愛國，在
抗日戰爭期間，長老當起了通訊員，當日
軍來襲時，他老遠看到就會通報訊息，掩
護躲藏在寺中的游擊隊員。長老也非常愛
港，曾任港區全國人大代表，為香港發展
貢獻了自己的智慧。
寬運法師深切懷念智慧長老對後輩的關

懷備至，他說，「長老因身體抱恙而卸任
香港佛教聯合會會長，我接任會長後請求
長老繼續擔任榮譽會長，長老欣然接受，
並一如既往地非常支持佛聯會的工作。今
年農曆四月初八是香港實施佛誕公眾假期
20周年紀念，長老親身出席了包括浴佛、
萬人歸依大典等一系列活動，顯示他對推
動香港佛教事業的不遺餘力。」

奠定寶蓮禪寺「南天佛國」地位
智慧長老於1963年依筏可大和尚出家，

是實踐人間佛教的表表者，出世為僧，入
世為將，領導教界，勇猛精進，弘法利
生，不遺餘力。1966年開始出任寶蓮禪寺
董事，後為寶蓮禪寺第七代住持。1980
年，寶蓮禪寺發起籌建天壇大佛，智慧長
老出任籌建大佛工程召集人。2014年，在
智慧長老領導和多年努力下，寶蓮禪寺的
新萬佛殿正式落成，進一步奠定了寶蓮禪
寺「南天佛國」的地位。
智慧長老於1991年加入香港佛教聯合

會第三十七屆董事會，歷任董事、常務董
事、總務主任、副會長等職。2015年當選
第六十一屆董事會會長，其後連任第六十
二、六十三屆會長。

率團訪京恢復與祖國聯繫
智慧長老曾任第九屆及第十屆港區

全國人大代表、新界鄉議局執行委
員、離島區議會議員、大澳鄉事委員
會副主席等職。1979 年智慧長老組織
「港澳佛教界代表團」訪問北京，恢
復港澳與祖國內地中斷了30年的宗教
界聯繫，被視為宗教界的「破冰之
旅」。

1996年始，智慧長老積極投入內地希望
工程建設，先後助建希望學校達四百多
間，救助因家庭貧困而失學的兒童重返校
園。
1990年，智慧長老獲香港政府頒授社會

服務勳銜。2015年再獲特區政府頒授銀紫
荊星章，表彰其致力弘揚佛教，熱心參與
及推動種種善業及社會服務。

香港文匯報訊（記者 子京）香港佛教聯合會榮譽會長、寶蓮禪寺第七代住持釋智慧7月13日晚9時

30分圓寂，享壽八十六歲。特區行政長官林鄭月娥和多位主要官員對釋智慧逝世均表示深切哀悼。據了

解，香港佛教聯合會與寶蓮禪寺目前已在商量長老的後事安排。

中學文憑試（DSE）
上周放榜，勞工及福
利局局長羅致光昨日
發表網誌指出，今年
需接受特別考試安排

的有特殊教育需要（SEN）考生人數，
較去年增加超過15%，這或反映社會對
有特殊需要學生的認知和接受程度上
升。他相信，愈早為有特殊需要學童提
供訓練與支援，成效會愈好，未來會有
更多特殊教育需要的學生，能享有更平
等的機會，發揮潛能，在社會上發光發
亮。
羅致光表示，雖然傳媒爭相報道「出爐

狀元」的輝煌成績，但也不忘發掘其他考
生的奮鬥史。他從報道中得知，多位有特
殊教育需要的DSE考生，如何成功克服重
重障礙，最終考獲佳績的經歷，令人振
奮，亦不難想像這些SEN考生由於不同程
度的障礙，要付出加倍的努力，才可取得
滿意成績。
他引述考評局資料指出，今年為3,084
名有特殊需要考生作出特別考試安排，
人數較去年增加超過15%，並為他們設
立263個特別試場。他認為，這不一定
反映學生中有特殊需要的比例上升，可

能是反映社會對有特殊需要學生的認知
和接受程度上升，也可能反映政府近年
加強對SEN學生的支援，令更多SEN學
生能參與考試。
他解釋，這現象可從另一項服務的發

展反映出來，特區政府於2018/19學年
把為幼稚園/幼稚園暨幼兒中心有特殊需
要學童提供的到校學前康復服務恒常
化，原本預期到2019/20學年把名額增
至7,000個，便可大致滿足需求。不過，
或因家長對特殊需要的認知和接受程度
上升，亦可能是家長見到其他接受服務
的兒童的進步後，亦敢於為孩子申請服
務，現在7,000個名額應未能滿足服務的
需求，故需爭取更多資源逐步增加服務
名額，以達至零輪候的目標。

羅致光：愈早支援成效愈好
他相信，愈早為有特殊需要學童提供訓

練與支援，成效會愈好。由學前階段開
始，到小學至中學，透過不斷的訓練與支
援，相信未來會有更多SEN學生能完成中
學，並於文憑試中取得好成績。再加上在
大專時提供應有的支援，SEN學生能享有
更平等的機會，發揮潛能，在社會上發光
發亮。 ■香港文匯報記者 高俊威

陳肇始冀增教育 推廣「默許」捐器官
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）元朗區議
會新田選區昨日進行補選，兩名候選人分別
為文家駒及文嘉豪，至晚上10時半結束投票
時，投票率約為21%，共有約2,000名選民
投票。選舉管理委員會主席馮驊昨日早上到
投票站巡視後表示，票站運作暢順。被問到
有關區議會選舉中加入確認書一事，他強調
現時建議的確認書僅屬說明文件，以提醒候
選人有關法律要求和後果，以免有人因不理
解而誤墮法網，強調候選人是否簽署純屬自
願，而提名是否有效是由選舉主任決定。
是次新田補選未有太大關注度，大家反而

對今年11月的區議會換屆選舉更為關注。選
管會建議於「區議會選舉活動建議指引」中
引入確認書，要求參選人簽署聲明，表明擁
護基本法及保證效忠香港特區，部分反對派

再次質疑這基本要求。
馮驊解釋，根據現行選舉法例，各級別選

舉的任何合資格候選人，都必須填妥並簽署
提名表格聲明，當中包括「擁護基本法」和
「效忠香港特別行政區」，否則就會提名無
效，如作虛假聲明更屬刑事罪行。因此，重
申有關要求的確認書僅屬說明文件，以提醒
候選人有關法律要求和後果，以免有人因不
理解而誤墮法網，強調候選人是否簽署純屬
自願，而提名是否有效是由選舉主任決定。
被問及選舉事務處早前被揭發遺失一本載有

2016年立法會選舉的選民登記冊，涉及葵青區
約8,000名選民，馮驊透露會在本月公佈事件
調查結果。另外，臨時選民登記冊和取消登記
名單會在下月1日公佈，屆時選民可登入網上
系統和致電，查閱資料是否正確。

香港文匯報訊（記者
文森）環境局局長黃錦星
今日率領由貿發局、環保
業界及學者組成的交流團
前往佛山，出席大灣區綠
色循環經濟交流會，及參
觀處理固體廢物的環保產
業園。黃錦星上午將出席
交流會，並在會上致辭，
下午會與交流團參觀環保
產業園。
黃錦星昨日出席「全城
愛蝶日」時表示，政府近
年加強生態保育，包括制
定香港首份城市級《生物
多樣性策略及行動計
劃》；郊野公園方面，政
府正規劃紅花嶺為新郊野
公園；偏遠鄉郊方面，新
設「鄉郊保育辦公室」，
加強保育如沙羅洞等蝴蝶
蜻蜓生態天堂。
他並預告，環境局和漁

護署將於10月至12月，
舉辦第五屆《香港生物多
樣性節》，與各界合力推
廣保育生物多樣性，歡迎
市民到時一齊支持。

黃錦星率團赴灣區 出席綠色經濟交流會

■陳肇始早前與民建聯婦女委員會成員呼籲市民簽署器官捐贈咭。 資料圖片

■ 黃 錦 星 預
告，環境局和
漁護署將於10
月至12月，舉
辦第五屆《香
港生物多樣性
節》，與各界
合力推廣保育
生物多樣性，
歡迎大家到時
一齊撐！
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■羅致光相信，愈早為有特殊需要學童提供訓練與支援，成效會愈好。圖為老師為有特殊教
育需要的學童上課。 資料圖片

■黃錦星昨日
出席「全城愛
蝶 日 」 時 表
示，政府近年
加 強 生 態 保
育，包括制定
香港首份城市
級《生物多樣
性策略及行動
計 劃 》 。
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